

## Departamento de América del Norte

**2005**

### **ENERO**

**1.**

EE.UU.: Juvenal Ovidio Ricardo Palmera, alias "Simón Trinidad", el cerebro financiero de las Fuerzas Revolucionarias de Colombia (FARC), comparece por primera vez ante un juez estadounidense horas después de su extradición desde Colombia.

EE.UU.: Según funcionarios de las áreas de diplomacia, defensa e inteligencia, la administración Bush está elaborando planes de largo alcance para encarcelar indefinidamente a sospechosos de terrorismo que no quiere liberar o entregar a los tribunales de Estados Unidos u otros países.

EE.UU.: James Wolfensohn, presidente del Banco Mundial, afirma que prevé dejar ese cargo este año, aunque a la vez declara que hará lo que los 184 miembros del BM quieran.

**7.**

EE.UU.: Un juzgado federal absuelve por falta de pruebas a una mujer chino-americana acusada de servirse de un romance de años con un agente del FBI para obtener documentos reservados de EE.UU. Un miembro notorio del Ku Klux Klan, la organización terrorista y segregacionista blanca de Estados Unidos, es arrestado y enfrentará ante la Justicia cargos de triple asesinato por un célebre caso de 1964 en el cual tres voluntarios que trabajaban en el estado de Mississippi ayudando a la comunidad negra fueron masacrados.

Robert Zoellick, hasta ahora representante comercial de Estados Unidos, es designado como subsecretario de Estado por el presidente George Bush. Secundará a Condoleezza Rice, quien lo había solicitado.

**8.**

EE.UU.: La marina informa que un submarino de ataque nuclear, el USS San Francisco, encalla en un banco de arena al sur de la isla de Guam, en el océano Pacífico y de jurisdicción de Estados Unidos, y resultaron heridas una veintena de tripulantes, pero el reactor nuclear no fue dañado y navegaba de regreso a su base.

**9.**

EE.UU.: Los hermanos Gilberto y Miguel Rodríguez Orejuela, los capos narcos del desarticulado Cartel de Cali, ofrecen a la Justicia de EE.UU. abrir la boca y delatar a personajes del mundo político, judicial y militar colombiano que estuvieron al servicio del narcoterrorismo a cambio de que esposas, hijos, nietos, sobrinos y otros consanguíneos vivan en paz y lejos de las cortes.

**10.**

EE.UU.: La cadena de televisión CBS anuncia el despido de cuatro empleados, responsables de una investigación en la que se cuestionaba el servicio militar del presidente George W. Bush, en base a documentos que se cree podrían ser falsos.

El veterano periodista Dan Rather, quien presentó el informe, anuncia asimismo, que dejará en marzo su puesto de presentador del noticiero nocturno tras 24 años en el cargo.

13.

EE.UU.: El vocero del presidente George Bush, Scott McClellan, declara que el presidente Bush no lamentaba que no hubieran podido descubrir ninguna de las armas de destrucción masiva que se denunció que Irak poseía. Según McClellan, Bush hubiera procedido a la invasión de todas maneras, ya que el objetivo principal era la protección de pueblo americano.

14.

EE.UU.: El presidente George W. Bush, dice que ahora advierte que algunas de sus frases han tenido "consecuencias inesperadas", y que en su segundo mandato cuidará más las palabras.

18.

EE.UU.: La nueva secretaria de Estado, Condoleezza Rice, señala ante el Comité de Asuntos Exteriores del Senado que bregará por rehacer los lazos de su país con el resto del mundo, dañados por la decisión unilateral de invadir Irak en 2003.

19.

EE.UU.: La implacable Condoleezza Rice es confirmada como la nueva secretaria de Estado por la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, en una votación de 16 votos contra dos.

20.

EE.UU.: El presidente George Bush asume su segundo mandato con la promesa de "terminar con la tiranía" y llevar la libertad y la democracia "hasta los rincones más recónditos del mundo" en su discurso. Sin mencionar Irak ni la palabra "terrorismo", el jefe de la Casa Blanca dejó claro que en los próximos cuatro años, la política exterior será su prioridad.

21.

EE.UU.: El presidente del Partido Demócrata, Ferry McAuliffe declara que "Los republicanos creen que por los próximos dos años nos quedaremos callados en los corredores y nos dejaremos embestir por su agenda. Pero los demócratas nunca daremos un paso al costado".

23.

EE.UU.: El diario The Wahington Post informa que el Pentágono crea una nueva agencia de espionaje y busca darle al secretario de Defensa, Donald Rumsfeld, el control total para realizar operaciones clandestinas en el exterior.

25.

EE.UU.: El déficit fiscal de EE.UU. llegará en 2005 a un nuevo récord: US\$ 427 mil millones, o sea 3,5% de su PBI y 23% más que lo previsto hace seis meses. La Casa Blanca admitió que la principal causa del creciente rojo fiscal del país —quizás el factor clave del desequilibrio económico mundial— es el gasto militar en Irak y Afganistán.

28.

EE.UU.: En una primera entrevista al diario The New York Times, el presidente George W. Bush señala que las tropas norteamericanas podrían retirarse de Irak en caso de que el nuevo gobierno lo solicite.

30.

EE.UU.: El presidente George Bush felicita al pueblo iraquí por haber rechazado la "ideología antidemocrática de los terroristas".

31.

EE.UU.: Una jueza federal en Washington, Joyce Hens Green, declara que los tribunales militares en Guantánamo son inconstitucionales, y dictamina que los sospechosos de terrorismo presos en esa base de Estados Unidos deben tener garantizado el derecho de iniciar un proceso judicial contra su detención.

## **FEBRERO**

EE.UU.: La jueza federal María Servini de Cubría viaja a los EE.UU. para realizar personalmente una serie de diligencias en la causa que lleva adelante por el homicidio del ex jefe del Ejército chileno Carlos Prats y su esposa, Sofía Cuthbert.

El presidente George W. Bush da el discurso del Estado de la Unión, en el cual aseguró que la paz en Oriente Medio "está a nuestro alcance" y sostuvo que las elecciones en Irak abrieron una "nueva fase de trabajo" en ese país.

6.

ISRAEL: En su primera visita a Israel como secretaria de Estado norteamericana, Condoleezza Rice reitera sus advertencias a Irán y Siria en relación a su potencial nuclear y sus supuestos vínculos con el terrorismo.

7.

EE.UU.: El presidente George Bush presenta al Congreso el proyecto de presupuesto para su segundo período presidencial, el cual asciende a US\$ 2,5 billones, y reduce en casi un 1% los fondos destinados a los programas sociales y a la educación, mientras que aumenta en 5% los dirigidos a defensa y en un 7% los ligados a la seguridad interna.

8.

EE.UU.: En un acuerdo histórico, el primer ministro de Israel, Ariel Sharon, y el presidente de la Autoridad Palestina, Mahmoud Abbas, declaran un alto el fuego que pone fin a más de cuatro años de violencia sin tregua.

PALESTINA: El movimiento islámico Hamas rechaza el acuerdo que alcanzan el premier israelí, Ariel Sharon, y el líder palestino, Mahmoud Abbas.

9.

EE.UU.: Se lleva a cabo la reunión en Bruselas de la OTAN, donde no se consiguen los resultados esperados en cuanto al reestablecimiento de relaciones cordiales entre la UE y EE.UU.

10.

EE.UU.: El Departamento de Comercio informa que el déficit comercial llegó al récord de 617.700 millones de dólares en 2004.

BÉLGICA: Se lleva a cabo la reunión en Bruselas de la OTAN, donde no se consiguen los resultados esperados en cuanto al reestablecimiento de relaciones cordiales entre la UE y EE.UU.

11.

EE.UU.: Lynne Stewart, una abogada conocida por defender a presuntos terroristas, es acusada de conspirar para pasarle información a un clérigo egipcio que está en la cárcel y de ayudarlo a transmitir mensajes a terroristas de todo el mundo.

FRANCIA: En declaraciones al diario parisino Le Figaro, la canciller norteamericana Condoleezza Rice afirma que Irán "es un problema grave y urgente" mientras que la amenaza de Corea del Norte "puede ser resuelta aún por la vía diplomática".

15.

SIRIA: EE.UU. retira a su embajador en Damasco, prometió impulsar sanciones en la ONU y consideró "intolerable" el accionar de Siria, país al que responsabiliza del atentado en el Líbano.

EE.UU.: Fracasa por segunda vez en dos meses la prueba del sistema de defensa antimisiles del Pentágono, sucesor del proyecto reaganiano de la Guerra de las Galaxias, cuando un misil de intercepción no pudo despegar.

16.

EE.UU.: La CIA y el FBI alertan que los terroristas de Al Qaeda o de otros grupos radicales islámicos se preparan para atacar "en forma inminente" en Estados Unidos, a la vez que advierten que la seguridad del país está amenazada también por Irán y Corea del Norte.

17.

EE.UU.: El presidente George Bush nombra a un veterano de la guerra en América Central, el embajador John Negroponte, como el nuevo Director Nacional de Inteligencia. John Negroponte fue embajador ante las Naciones Unidas y es actual embajador en Irak.

El presidente George W. Bush afirma que los casos de Irán y Corea del Norte son diferentes al de Irak, y añade que buscará resolverlos por la vía diplomática.

18.

EE.UU.: Antes de iniciar su viaje a Europa el domingo, el presidente George Bush declara que el objetivo principal de su gira es reafirmar la importancia de la alianza transatlántica y los valores compartidos entre Estados Unidos y Europa para poder trabajar conjuntamente. Por el otro lado advirtió que no descarta el uso de la fuerza contra Irán.

19.

EE.UU.: En el encuentro entre los ministros de Exteriores de EE.UU. y Japón, Condoleezza Rice y Nobutaka Machimura, y los de Defensa, Donald Rumsfeld y Yoshinori Ono, ambos países declaran en Washington que Taiwán constituye un "objetivo estratégico común" ante las amenazas de China de invadir la isla, y expresan su preocupación por el programa nuclear de Corea del Norte.

20.

EE.UU.: El presidente estadounidense, George Bush, le prohíbe terminantemente la entrada a la Casa Blanca a Camilla Parker, la futura esposa del príncipe Carlos, heredero trono británico.

22.

BÉLGICA: En el encuentro mantenido entre los líderes de la OTAN (entre ellos el presidente de los EE.UU., George Bush (h), en Bruselas, los 26 países miembros se comprometieron a prolongar su participación en el entrenamiento de las fuerzas de seguridad iraquíes. Además, el presidente estadounidense acordó con la Unión Europea la posibilidad de celebrar una conferencia internacional sobre la ayuda a Irak.

25.

EE.UU.: Más de cuatro de cada 10 víctimas del ataque terrorista a las Torres Gemelas del 11 de setiembre del 2001 no pudieron ser identificadas. Las autoridades de Nueva York anunciaron que agotaron las tecnologías actualmente disponibles para el estudio del ADN y pusieron fin al proceso de identificación de restos.

### MARZO

2.

EE.UU.: Fallece en Nueva York, a los 77 años de edad, Peter Zwi Malkin, el agente de los servicios israelíes que condujo el secuestro del jerarca nazi Adolf Eichmann, en Buenos Aires, en 1960.

El presidente George W. Bush, reitera su pedido a Siria para que retire sus tropas del Líbano a fin de permitir la instalación de un gobierno democrático en ese país.

La delegada Jackie Sanders, en base a un informe presentado por la Agencia Internacional de Energía Atómica, acusa a Irán de conseguir armas nucleares de manera "cínica" mintiendo al mundo al decir que su desarrollo nuclear tiene fines pacíficos, agregando que ese "engaño doloso" requiere castigo por parte del Consejo de Seguridad de la ONU.

3.

EE.UU.: Tras conocerse un informe que relata que las refinerías de EE.UU. no están trabajando al máximo de su capacidad, el precio del petróleo en Nueva York por encima de los 55 dólares el barril, para cerrar en algo más de US\$ 53,05.

5.

EE.UU.: De acuerdo al informe anual del Departamento de Estado, la ausencia de leyes autónomas en Brasil que tipifiquen la financiación del terrorismo como un delito "fragiliza" al régimen brasileño en el combate al lavado de dinero.

7.

EE.UU.: El semanario Newweek informa que el secretario de Defensa, Donald Rumsfeld, podría ser sustituido en los próximos meses por el ex subsecretario de Estado norteamericano Richard Armitage. John Bolton, actualmente secretario de Estado adjunto para Control de Armamentos y Seguridad Internacional, es designado por el presidente George W. Bush como próximo embajador ante Naciones Unidas.

9.

EE.UU.: El subsecretario de Asuntos Hemisféricos de EE.UU., Roger Noriega, elogia el papel "constructivo" que ha tenido y está teniendo el presidente Néstor Kirchner en Bolivia.

El presidente George Bush envía una carta de solidaridad al jefe del Estado italiano, Carlo Azeglio Ciampi por lo acaecido al agente de inteligencia italiano en Irak.

10.

EE.UU.: La secretaria de Estado, Condoleezza Rice, anuncia que Estados Unidos se retiró del protocolo adicional de la Convención de Viena para evitar que la Corte Internacional de Justicia de La Haya (CIJ) cuestione las condenas a extranjeros por parte de la justicia norteamericana invocando la falta de asistencia consular.

11.

EE.UU.: La secretaria de Estado, Condoleezza Rice, anuncia que EE.UU. no bloqueará más la entrada de Irán a la OMC y promete darle respuestas a los aviones iraníes a cambio de que Teherán ponga fin a su programa nuclear.

El capo del narcotráfico Miguel Rodríguez Orejuela, número dos del cartel de Cali, es extraditado a los EE.UU. por el gobierno de Colombia, en medio de un riguroso operativo de seguridad.

14.

EE.UU.: El vocero del Departamento de Estado, Richard Boucher manifiesta la preocupación de su gobierno por "ciertas movidas" del presidente de Venezuela, Hugo Chávez y reconoce que se mantiene "siempre evaluando" cuál debe ser su política hacia el gobierno de Caracas.

15.

EE.UU.: Un informe del Senado estadounidense revela que el ex dictador chileno Augusto Pinochet no sólo tenía cuentas secretas en el banco Riggs de Washington, sino que tejió una red financiera con 125 cuentas, además de inversiones en acciones y bonos. En total, el general movió al menos 13 millones de dólares en 25 años.

16.

EE.UU.: El Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA) aprueba por aclamación una resolución mediante la cual se convoca a la celebración de una Asamblea General extraordinaria para el 7 de abril a fin de elegir un nuevo secretario general, luego de la renuncia del ex presidente de Costa Rica, Miguel Angel Rodríguez.

El presidente George Bush postula como nuevo presidente del Banco Mundial a Paul Wolfowitz.

17.

EE.UU.: el presidente George W. Bush realiza su primera presentación ante la Asamblea Legislativa desde su reelección, durante la cual aseguró que la paz en Oriente Medio "está a nuestro alcance" y sostuvo que las elecciones del domingo en Irak abrieron una "nueva fase de trabajo" en ese país.

25.

EE.UU.: El presidente George Bush aprueba la venta de aviones de combate F-16 a Pakistán e informó a India al respecto a través de una conversación telefónica con el jefe de gobierno, el primer ministro Manmohan Singh.

31.

EE.UU.: El subsecretario de Defensa de Estados Unidos Paul Wolfowitz es confirmado por unanimidad del directorio del Banco Mundial como próximo presidente del organismo en reemplazo de James Wolfensohn.

## **ABRIL**

11.

ONU: El vicescanciller argentino Jorge Taiana, frente a las delegaciones de 119 países del grupo "Uniando para el consenso", (ex Coffee Club), sostiene la posición argentina en relación a la ampliación del Consejo de Seguridad, al aseverar que incorporar nuevos miembros privilegiados no corregirá la discriminación o mejorará la legitimidad del Consejo (de Seguridad), dado que sólo la profundizará y sus decisiones correrán el riesgo de verse crecientemente cuestionadas.

El anfitrión de la reunión el canciller italiano Gianfranco Fini, cuyo país lidera la oposición internacional a ampliar el número de miembros permanentes en el Consejo de la ONU. Observaban los representantes de Rusia, China y EE.UU. y el balance final fue que la convocatoria había resultado más numerosa y consistente que la del G4 (Alemania, Japón, Brasil e India), que aspiran a entrar al selecto grupo permanente.

EE.UU.: El presidente George W. Bush pide al primer ministro israelí, Ariel Sharon, que no amplíe un asentamiento judío en Cisjordania, pues teme que eso obstaculice el avance de las negociaciones para la paz en Oriente Medio.

12.

EE.UU.: Durante la audiencia ante el Comité de Inteligencia del Senado, a fin de confirmar a John Negroponte como director nacional de Inteligencia, Negroponte, quien aseguró que su cuestionada acción como embajador de Washington en Honduras entre 1981 y 1984 fue "absolutamente legal y totalmente profesional".

15.

EE.UU.: La Administración de Seguridad del Transporte prohíbe llevar encendedores en los aviones, así sea en el bolso, en las valijas o en la mano.

22.

EE.UU.: Zacarías Moussaoui, el miembro de la red fundamentalista islámica Al Qaeda arrestado cuando iba a participar de los atentados del 11 de setiembre de 2001 contra las Torres Gemelas de Nueva York, se declara culpable de seis cargos de terrorismo. Por cuatro de ellos puede enfrentar la pena de muerte.

23.

EE.UU.: La comisión creada por la administración Bush para investigar qué había pasado con el supuesto arsenal de armas químicas de Saddam Hussein elevó un informe, cuyas conclusiones apuntan a que los espías estadounidenses estuvieron "absolutamente equivocados", y que el principal argumento esgrimido para ir a la guerra estuvo construido sobre mentiras.

26.

EE.UU.: Un artículo publicado en The New York Times informa que Washington está evaluando la instrumentación de una estrategia más dura con respecto al gobierno de Hugo Chávez, que incluirá el envío de cantidades mayores de dinero para los grupos de oposición. La información afirma que la Casa Blanca habría creado una fuerza de tareas integrada por funcionarios de distintos ministerios y agencias de seguridad que está dedicada al diseño de la nueva estrategia.

27.

BRASIL: La secretaria de Estado norteamericana, Condoleezza Rice, declara que la política de EE.UU. en América del Sur no precisa de intermediarios, en relación a la posibilidad de que Brasil mediara entre los EE.UU. y Venezuela.

EE.UU.: El portavoz de la Casa Blanca, Scout McClellan, informa que La Casa Blanca estuvo bajo una alarma de seguridad debido al supuesto ingreso de un avión a la zona de exclusión aérea sobre esa sede gubernamental. El hecho obligó sin embargo en un principio a que el presidente, George W. Bush abandonara el Salón Oval, donde se encontraba trabajando, y buscara refugio brevemente en un búnker subterráneo del edificio. Poco después pudo determinarse que la alarma había sido falsa y que Bush regresó a su oficina.

30.

EE.UU.: Una investigación del Ejército determina que sus soldados acataron las normas al disparar contra el coche donde viajaban el espía italiano Nicola Calipari, al que mataron con sus disparos, y la periodista Giuliana Sgrena, que acababa de ser liberada en Irak, por lo cual no recomendó adoptar medidas disciplinarias contra los soldados que dispararon al coche de Calipari.

**MAYO**

3.

EE.UU.: Se lleva a cabo la Conferencia Anual del Consejo para las Américas, donde dieron discursos la secretaria de Estado, Condoleezza Rice, el secretario de Defensa, Donald Rumsfeld, y el subsecretario de Estado para el Hemisferio Occidental, Roger Noriega. Los tres funcionarios coincidieron en declararse a favor de la consolidación de las democracias y de la recuperación económica en los países latinoamericanos.

5.

EE.UU.: Dos granadas de fabricación casera y escasa potencia estallan durante la madrugada frente al Consulado británico, justo cuando se abrían las elecciones generales en Gran Bretaña. La explosión no causó víctimas ni grandes daños.

6.

EE.UU.: En vísperas de su gira por Europa que incluirá un encuentro con el presidente ruso Vladimir Putin, el presidente George Bush expresa su preocupación por los 100.000 fusiles que Rusia le vendió recientemente a Venezuela.

11.

EE.UU.: Se desata la alarma en Washington cuando un avión Cessna 150 registrado en Pennsylvania ingresa al espacio aéreo de la capital del país, encontrándose sólo a tres kilómetros de la Casa Blanca. Se desaloja tanto el edificio del Ejecutivo, así como el Capitolio y la Corte Suprema.

12.

EE.UU.: La nominación de John Bolton como embajador de Estados Unidos ante las Naciones Unidas pasa a consideración del plenario del Senado después que una comisión con mayoría oficialista evitó pronunciarse sobre el polémico candidato propuesto por el jefe de la Casa Blanca.

Los presidentes de cinco países de América Central y República Dominicana se reúnen en Washington con el presidente George Bush a fin de transmitirle la necesidad de que el Congreso ratifique el denominado CAFTA, un tratado de libre comercio entre la región y EE.UU., que creará un mercado de más 30.000 millones de intercambio anual.

El ex ministro del Interior francés, Charles Pasqua, y el ex laborista y reelecto diputado británico, George Galloway, son acusados por una comisión del Senado norteamericano de haber recibido barriles de petróleo por orden de Saddam Hussein para venderlos privadamente, a cambio de los favores realizados internacionalmente a Irak durante el embargo de Naciones Unidas. Ambos rechazan todas las acusaciones.

13.

EE.UU.: El secretario de Defensa, Donald Rumsfeld, propone el cierre de unas 180 instalaciones militares a lo largo y ancho de Estados Unidos, incluyendo 33 grandes bases, para ahorrar dinero y adaptar sus fuerzas a los desafíos actuales.

La recomendación apunta a ahorrar cerca de 49 mil millones de dólares en dos décadas, o un promedio de 5 mil millones anuales sin contar los costos iniciales de implementación.

15.

**IRAK:** La secretaria de Estado norteamericana, Condoleezza Rice, realiza una sorpresiva visita relámpago a Irak, para mostrar el apoyo de Washington al nuevo gobierno iraquí, en otra jornada signada por la violencia, dado que murieron unas 12 personas y se encontraron los cadáveres de otras 46.

17.

EE.UU.: **Las autoridades anuncian la detención de Luis Posada Carriles** —un anticastrista que solicitó asilo a Washington— en Miami, después de ofrecer una rueda de prensa clandestina en la que negó ser el autor de un atentado contra un avión de Cubana de Aviación que mató a 73 personas en 1976. El mundo árabe reclama castigos para los responsables de supuestas profanaciones efectuadas por las tropas estadounidenses de Guantánamo sobre el Corán, a fin de lograr la confesión de los prisioneros musulmanes.

18.

EE.UU.: John Negroponte jura ayer como el primer director nacional de Inteligencia de Estados Unidos, con lo que asumió oficialmente el cargo.

Como director nacional de Inteligencia, Negroponte será responsable de coordinar el trabajo de los 15 servicios secretos del país, incluyendo la Agencia Central de Inteligencia (CIA).

El diario The New York Times, y la organización defensora de los derechos humanos Human Rights Watch, critican al gobierno de George Bush, a raíz de la polémica abierta sobre la revista norteamericana Newsweek y la retractación sobre un artículo suyo acerca de la profanación del Corán en Guantánamo.

19.

EE.UU.: El Departamento de Estado, a través del vocero, Richard Boucher, informa que los EE.UU. apoya el pedido de Japón de tener un asiento permanente en el Consejo de Seguridad de la ONU, pero aún no decidió si otros países, como Alemania, deberían tener el suyo.

20.

EE.UU.: Un grupo de 20 representantes del Partido Demócrata le piden en una carta al presidente George W. Bush, que "se oponga a la concesión de asilo para (el cubano anticastrista) Luis Posada Carriles y apoye la extradición demandada por Venezuela, donde él es un fugitivo de la Justicia".

22.

EE.UU.: El diario Los Angeles Times advierte que existen decenas de denuncias de profanación del Corán en prisiones norteamericanas en Cuba, Afganistán e Irak, y que datan de hace dos años.

26.

EE.UU.: El presidente George Bush, durante la primera visita de Abu Mazen a los EE.UU., elogia las medidas tomadas por el líder palestino Abu Mazen en favor de la paz y le transmite su apoyo a la creación de un Estado palestino. Además, le prometió ayuda financiera por 50 millones de dólares.

27.

EE.UU.: El Departamento de Estado rechaza un pedido de arresto del anticastrista Luis Posada Carriles con miras a su posible extradición a Venezuela, aduciendo que el gobierno venezolano no había suministrado información suficiente en su solicitud.

El Pentágono admite, por primera vez, que hubo actos de profanación del Corán en la base norteamericana de Guantánamo. Una investigación confirmó que hubo al menos 13 incidentes.

31.

EE.UU.: El ex número dos del FBI, el agente Mark Felt, revela a través de una entrevista publicada en la revista Vanity Fair que él es quien la prensa denominó "garganta profunda", quien tuvo una participación fundamental en el caso "Watergate".

El presidente George Bush descalifica el informe presenta por Amnistía internacional en relación al respeto de los derechos humanos en los Estados Unidos, al indicar que Estados Unidos defiende los derechos humanos, y viró la cuestión hacia otros países al señalar que le gustaría que China, Rusia, Uzbekistán y Egipto sí los respetaran.

## JUNIO

3.

OEA: Se lleva a cabo la asamblea anual en Fort Lauderdale, donde se analizará "una serie de mecanismos de asistencia general a las democracias frágiles de la región", adelantó el Departamento de Estado.

EE.UU.: La Casa Blanca da su informe anual sobre tráfico de personas y dividió a los países en tres niveles y puede derivar en sanciones económicas para los países más comprometidos.

El Pentágono admite, después de una denuncia de la revista Newsweek, que los guardias de la prisión de Guantánamo patearon, lanzaron orina, y agua a libros del Corán en manos de los prisioneros en ese centro de detención ubicado en Cuba.

4.

OEA: Estados Unidos intentará obtener consenso para la aprobación de un nuevo mecanismo para evaluar la situación de la democracia en los países del continente y poder anticipar las crisis, durante la Asamblea General.

El secretario general, el chileno José Miguel Insulza, asegura que la propuesta que debatirán los 34 cancilleres del continente en Fort Lauderdale no significa someter a los países a ser vigilados ni monitoreados.

EE.UU.: Entre las nuevas ideas para combatir el terrorismo lanzadas en EE.UU. está la de crear un nuevo pasaporte internacional, consistente en un nuevo documento inviolable que contenga un microchip y una foto digital capaz de ser leídos por las máquinas más sofisticadas.

5.

OEA: La secretaria de Estado norteamericana, Condoleezza Rice, señala en la Asamblea General que ante la fragilidad de la democracia que se observa en algunos países de la región, la OEA debe hablar menos y actuar más.

EE.UU.: La creciente violencia en Haití, donde unas 20 personas fueron asesinadas en la última semana, empuja a Washington a estudiar una posible intervención militar estadounidense en ese país caribeño.

7.

EE.UU.: El subsecretario de Estado norteamericano para asuntos hemisféricos, Roger Noriega, declara que "el papel de Chávez en Bolivia es evidente y habla por sí mismo.

OEA: Termina la 35ª Asamblea General de la OEA en Fort Lauderdale, Florida.

9.

EE.UU.: Philip Cooney, un alto funcionario de la Casa Blanca y ex empleado del poderoso lobby petrolero Instituto Americano del Petróleo modificó informes científicos que advertían sobre el peligro del cambio climático antes de ser publicados, según documentos obtenidos por The New York Times.

10.

EE.UU.: El secretario del Tesoro norteamericano, John W. Snow, y su par británico, Gordon Brown, presentan su propuesta sobre cómo se puede aliviar el peso de los miles de millones de dólares que los países más pobres del mundo deben a los organismos de crédito internacionales, ante una reunión de los ministros de Finanzas de siete de los países industrializados que conforman el Grupo de los 8 en Londres.

Según datos del Obispado norteamericano, la Iglesia Católica Romana de Estados Unidos tuvo que pagar más de 1.000 millones de dólares por los curas que cometieron abusos sexuales. Según un informe del inspector general del departamento de Justicia, el FBI fracasó al menos cinco veces en sus intentos de detener preventivamente a dos terroristas involucrados en los ataques del 11 de setiembre de 2001.

14.

EE.UU.: El Senado pide perdón por su silencio ante el segregacionismo que afectó a miles de afroamericanos en 1881-1968.

Según Donald Rumsfeld, secretario de Defensa, la cárcel militar norteamericana de Guantánamo operará por años, en tanto dure lo que definió como la "lucha contra el terror".

16.

EE.UU.: El subsecretario de Estado, Nicholas Burns, manifiesta en relación a la reforma del Consejo de Seguridad, que apoyará el ingreso de sólo dos nuevos miembros permanentes: Japón y un país del mundo en desarrollo. Una expansión mayor sería "posiblemente perjudicial" para la efectividad del Consejo.

17.

EE.UU.: El Congreso vota en contra de que librerías y bibliotecas fueran obligadas a dar información sobre las lecturas de sus clientes si el FBI así lo requería, amparadas en la sección 215 del Acta Patriótica.

18.

EE.UU.: El gobierno de Estados Unidos atribuye el aumento en la producción de coca y cocaína en Bolivia a la falta de un Estado fuerte.

Tres senadores republicanos piden el cierre de la base norteamericana en Guantánamo. El ex secretario de Estado Henry Kissinger duda de su utilidad. El Premio Nobel de la Paz y ex presidente demócrata Jimmy Carter manifiesta que es "una vergüenza", mientras Amnistía Internacional aseguró en su último informe que ese centro de detención es "un nuevo Gulag".

19.

EE.UU.: El jefe de la CIA, Porter Gross, afirma saber dónde está Osama bin Laden, pero dijo que hay "lazos débiles" en la guerra antiterrorista que impiden su detención.

20.

EE.UU.: En una reunión que apuntó a mostrar la buena sintonía de las relaciones transatlánticas tras los desencuentros que generó la guerra en Irak, el presidente estadounidense, George Bush, recibe a los líderes europeos en Washington. Allí afirmó que su país quiere una "Europa fuerte" para poder trabajar juntos sobre temas internacionales clave.

21.

EE.UU.: A los 80 años, Edgar Ray Killen, un ex miembro del Ku Klux Klan, es hallado culpable del homicidio no premeditado de tres activistas antirracistas, en 1964, cuya muerte inspiró el exitoso filme realizado en 1988 por Alan Parker con el título de Mississippi Burning o "Mississippi en llamas", con Gene Hackman y Willem Dafoe.

23.

EE.UU.: El Pentágono contrata a una empresa de marketing externa para que lo ayude a compilar una amplia base de datos sobre adolescentes y estudiantes universitarios que los servicios militares podrían utilizar para enlistar soldados.

25.

EE.UU.: Un documento clasificado de la CIA que circuló esta por el Congreso indica que las tropas en Irak "están enfrentando un enemigo cada vez más numeroso y peligroso". Algo que "podría prolongar la guerra" por mucho tiempo o, incluso, asestar un duro revés al ejército más poderoso de la Tierra.

Estados Unidos está frente a lo que podría ser el primer caso de una vaca nacida en el país enferma con la encefalopatía bovina espongiforme (el mal de la vaca loca), confirmado siete meses después que las autoridades sospecharon que el animal podría estar infectado.

26.

EE.UU.: El secretario de Defensa, Donald Rumsfeld, admite que existen contactos entre funcionarios estadounidenses y la resistencia iraquí, por iniciativa de la Casa Blanca, para intentar poner fin a la violencia en el país árabe.

27.

EE.UU.: El presidente George Bush le pide al pueblo norteamericano que tenga "paciencia" ante el trabajo "complejo y peligroso" en Irak.

30.

EE.UU.: Seis días después de la elección de Mahmud Ahmadinejad como presidente iraní, cinco de los 52 ex rehenes estadounidenses que permanecieron 444 días secuestrados en la embajada de Estados Unidos en Teherán, hace 26 años, aseguran que el nuevo mandatario fue uno de sus captores.

## JULIO

1.

EE.UU.: Renuncia la magistrada de la Corte Suprema, Sandra Day O'Connor.

El Gobierno investiga si Mahmud Ahmadinejad, recién electo presidente de Irán, participó en la toma de rehenes en la Embajada estadounidense en Teherán, en 1979.

3.

EE.UU.: Los documentos entregados por la revista *Time* a un fiscal de Departamento de Justicia revelan que fue Karl Rove, amigo y consejero político del presidente y principal estratega del Partido Republicano, quien filtró a varios periodistas el nombre de una agente secreta sólo para incomodar a su marido, un diplomático que se había opuesto abiertamente a la invasión de Irak.

10.

EE.UU.: De acuerdo a un documento secreto divulgado por el diario británico *Mail on Sunday*, los Gobiernos de Estados Unidos y el Reino Unido planean retirar dentro de un año más de la mitad de las tropas actualmente desplegadas en Irak. El ministro de Defensa británico, John Reid, no desmintió la autenticidad del memorándum, elaborado por él mismo y dirigido al primer ministro Tony Blair, pero afirmó que su divulgación "es una irresponsabilidad" y que no se trata más que de un plan entre otros muchos que contempla un escenario posible.

12.

EE.UU.: La embajada estadounidense en Londres informa que el gobierno revocó la orden que prohibía pisar Londres a sus soldados desplegados en Reino Unido.

14.

EE.UU.: Los senadores del Comité de las Fuerzas Armadas escuchan una lista de vejaciones cometidas sobre presos en la base de Guantánamo.

18.

EE.UU.: George W. Bush declara que si alguna persona que trabaja para la Casa Blanca ha cometido un delito "no seguirá trabajando en el Gobierno", en referencia al *caso Plame*, la filtración, hace ahora dos años, del nombre de una agente secreta de la CIA.

19.

EE.UU.: El presidente George W. Bush elige a un juez conservador de la Corte de Apelaciones, John Roberts, para ocupar la vacante en el Tribunal Supremo dejada por Sandra Day O'Connor, quien renunció al cargo el pasado 1 de julio.

El presidente George W. Bush llega a un acuerdo con el primer ministro de India, Manmohan Singh -en su primera visita oficial a Washington-, por el cual ambos países compartirán tecnología nuclear civil.

21.

EE.UU.: Fuentes militares informan que un total de 52 presos en la base estadounidense de Guantánamo llevan adelante una huelga de hambre para protestar contra sus condiciones de detención.

22.

EE.UU.: Poco después de los atentados del 7 de julio en Londres, la Cámara de Representantes de Estados Unidos aprobó la renovación de la Ley Patriótica, legislación especial antiterrorista que se elaboró y entró en vigor en octubre de 2001, después del 11-S, y cuyas principales provisiones expiran a finales de año. Catorce de los 16 apartados pasaron a ser permanentes, y los otros dos -los más polémicos- fueron prorrogados por 10 años. Pero la versión definitiva deberá ajustarse al debate pendiente en el Senado, que tendrá lugar el próximo otoño.

Las televisoras neoyorquinas recomiendan a quienes van a tomar el metro, el tren o el autobús, dejar su mochila en casa, a fin de advertirles de que se pueden topar con registros sorpresa de la policía (NYPD) en las estaciones de la ciudad.

26.

EE.UU.: El secretario de Defensa, Donald Rumsfeld y el primer ministro iraquí, Ibrahim Al Safari, hacen saber que Estados Unidos podría acelerar la retirada, a partir de primavera de 2006, de una parte significativa de los 135.000 soldados que mantiene en Irak. Ésta es la primera vez que Washington maneja en público una fecha para iniciar la reducción de sus efectivos en la zona.

28.

EE.UU.: La Casa Blanca, a través de su portavoz, Scout McClellan, pide al Ejército Republicano Irlandés (IRA) que cumpla con su promesa de poner fin a toda acción armada y reclama acciones concretas al grupo terrorista.

La familia del camionero norirlandés Robert McCartney, asesinado por el IRA el pasado enero, pide el procesamiento de los miembros de la organización terrorista con delitos pendientes.

29.

EE.UU.: Tras el paso "potencialmente histórico", como lo definió la Casa Blanca, dado por el Ejército Republicano Irlandés (IRA) al anunciar el abandono de las armas, el presidente de Estados Unidos, George W. Bush, se comunica telefónicamente con el líder del Sinn Fein, Gerry Adams, para pedirle que "aproveche el momento" y "muestre liderazgo".

La secretaria de Estado Condoleezza Rice nombra a Caleb McCarry, un funcionario del Congreso estadounidense, como el primer "coordinador de la transición en Cuba" con el objetivo de "acelerar el fin de la tiranía" en la isla.

30.

EE.UU.: EE UU exige a Corea del Norte que desmantele todos sus programas nucleares, incluido el civil, como condición para suministrarle ayuda, darle garantías de seguridad y normalizar relaciones.

31.

EE.UU.: El Departamento de Justicia hace público un informe estadístico sobre abusos y violaciones en su sistema carcelario, conforme al cual Estados Unidos tiene a más de dos millones de personas en sus cárceles (sobre una población de casi 300 millones). Los reclusos negros pueblan las prisiones el doble que los hispanos y lo hacen en una proporción de cinco veces más con respecto a la población blanca. A su vez, advierte de que los datos publicados pueden ser sólo la punta del iceberg, ya que la violencia sexual en las penitenciarías no suele ser denunciada por las víctimas.

## **AGOSTO**

1.

EE.UU.: El presidente George W. Bush nombra a John Bolton como nuevo embajador de Estados Unidos ante Naciones Unidas. Harto de maniobras políticas en el Senado, Bush se valió de sus prerrogativas constitucionales y aprovechó el receso vacacional de agosto del Legislativo

para instalar en el puesto a un diplomático que nunca ha empleado sutilezas para criticar a la ONU y cuyo nombramiento ha sido bloqueado sistemáticamente durante cinco meses.

2.

EE.UU.: El diario The Washington Post presenta un informe de acuerdo al cual Irán necesita unos diez años para desarrollar una tecnología capaz de fabricar bombas nucleares.

4.

EE.UU.: Trasciende que dos yemeníes, cuyo testimonio ha recogido Amnistía Internacional (AI), permanecieron detenidos por Estados Unidos sin cargos ni explicaciones durante más de 18 meses en paradero secreto, confinados en solitario y totalmente incomunicados.

ONU: John Bolton, en su primera actividad como nuevo embajador estadounidense en el Consejo de Seguridad de la ONU, lleva a cabo una reunión con su homólogo chino, Wang Guangya, para evitar la futura ampliación de los cinco miembros permanentes de este órgano.

7.

EE.UU.: La revista Newsweek da a conocer que un 61% de los ciudadanos de EE.UU. desaprueba la forma en la que el presidente George W. Bush está manejando la guerra en aquel país árabe. Un 34% apoya su gestión del conflicto, el índice de aprobación más bajo del presidente, que por primera vez ha descendido por debajo del 40%.

9.

EE.UU.: Un antiguo miembro de los servicios de inteligencia de defensa y un representante republicano en el Congreso indican que más de un año antes del 11-S, una unidad militar de inteligencia identificó a Mohamed Atta y a otros tres futuros terroristas como posibles miembros de una célula terrorista de Al Qaeda operativa en Estados Unidos.

El secretario de Defensa Donald Rumsfeld recrimina a Irán por no impedir el tráfico fronterizo de explosivos hacia su vecino Irak, y señala que el hecho de que esas armas vayan a parar a manos de la insurgencia iraquí acabará siendo un problema para Teherán.

El tribunal federal de Apelaciones de Atlanta anula por unanimidad el juicio contra cinco cubanos condenados en 2001 en Miami a penas de entre 15 años de cárcel y cadena perpetua por espiar a favor del Gobierno de Fidel Castro

16.

EE.UU.: El Gobierno del Estado de Arizona declara el estado de emergencia en la frontera con México, en un esfuerzo por ayudar a los municipios de la zona a combatir la inmigración ilegal y el contrabando de drogas.

19.

EE.UU.: El presidente del Comité de Asuntos Exteriores del Senado, el republicano Richard Lugar, quien supervisó el jueves la liberación de los últimos 404 prisioneros de guerra marroquíes en manos del Frente Polisario, hace un llamamiento a Marruecos y Argelia a resolver sus diferencias y a negociar sobre el conflicto del Sáhara Occidental bajo las directrices de la ONU.

20.

EE.UU.: La cadena CNN difunde documentos del Departamento de Estado de acuerdo a los cuales, Estados Unidos y el régimen talibán afgano hablaron en 1998 de la posibilidad de asesinar o expulsar de Afganistán a Osama Bin Laden.

23.

EE.UU.: El presidente George W. Bush reitera su frontal oposición a fijar una fecha para la retirada de las tropas estadounidenses de Irak, a pesar de las críticas crecientes en la opinión pública e incluso de los primeros signos de disensión dentro del Partido Republicano. El telepredicador Pat Robertson, quien fuera en el pasado aspirante presidencial derrotado en primarias, sugiere que agentes de espionaje estadounidenses asesinen al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, para que su país deje de ser "una plataforma desde donde se infiltran comunistas y extremistas musulmanes".

24.

EE.UU.: El Pentágono anuncia el envío de otros 1.500 soldados estadounidenses a Irak, con el fin de reforzar el contingente de EE UU en el país árabe durante el periodo electoral.

29.

EE.UU.: El presidente George W. Bush se plantea recurrir a la reserva estratégica de petróleo de EE UU para paliar los efectos en el sector del huracán Katrina. El ciclón que azota la costa sur de EE UU disparó el precio del petróleo hasta los 70 dólares el barril al haber sido evacuadas la mayoría de las plataformas de extracción del golfo de México y haberse paralizado la producción. La región atesora una cuarta parte de la producción total de petróleo de EE UU. Las

compañías aseguradoras evalúan los daños en 26.000 millones de dólares (21.660 millones de euros).

Una alta oficial del Ejército estadounidense es degradada, acusada de no cumplir con diligencia su labor como contratista, después de haber criticado un importante contrato en Irak que la empresa Halliburton consiguió sin pasar por una oferta pública.

29.

EE.UU.: De acuerdo a las cifras de 2004 publicadas por la Oficina del Censo, en Estados Unidos, el país más rico del planeta, 37 millones de personas son pobres y 45 millones no tienen seguro médico. Es decir, el 12,7% de los 297 millones de habitantes de ese país viven por debajo del umbral de pobreza.

## **SETIEMBRE**

1.

EE.UU.: Las autoridades se ven obligadas a suspender la evacuación de los miles de personas que están atrapadas sin salida, sin agua y sin comida en Nueva Orleans, después de los tiroteos contra los helicópteros militares que están siendo utilizados para trasladar a los afectados.

2.

EE.UU.: Ante una Nueva Orleans anegada de muertos y agua, el alcalde, Ray Nagin responsabiliza al Gobierno de George W. Bush del caos que sufre su ciudad.

El presidente de EE UU, George W. Bush, viaja a la zona afectada por la catástrofe, donde reconoció las dimensiones de la tragedia, aceptó la inoperancia de los últimos días y asumió el mando de los acontecimientos.

España y Alemania ofrecen parte de sus reservas estratégicas de petróleo para ayudar a Estados Unidos, cuya capacidad de refinado ha sido destruida en un 10% por el Katrina. Madrid y Berlín respondieron así a la petición de Washington a la Agencia Internacional de Energía (AIE) de que libere sus reservas estratégicas para compensar los daños del huracán en las instalaciones petroleras del golfo de México.

3.

EE.UU.: El presidente George W. Bush anuncia desde la Casa Blanca el envío de 7.000 soldados -tropas de combate- a Nueva Orleans para controlar el desorden y ayudar en la evacuación de la ciudad. Con los *marines* y los soldados de la 82ª División Aerotransportada y de la Primera de Caballería, el número de militares supera los 30.000.

4.

EE.UU.: El Gobierno de EE UU solicita oficialmente a la Unión Europea y a la OTAN que envíen ayuda de emergencia para hacer frente a la tragedia causada por el huracán Katrina. Michael Leavitt, responsable de Sanidad y Servicios Humanos del Gobierno estadounidense, da por hecho en televisión que habrá millares de muertos.

La muerte del presidente del Tribunal Supremo de EE UU, William Rehnquist, tras 19 años en el cargo, crea una segunda vacante en el tribunal, tras la renuncia en junio de Sandra O'Connor. La sustitución del conservador Rehnquist es más complicada y será escenario de una batalla más intensa que la que está a punto de librarse en el Senado en torno a John Roberts, el juez que George W. Bush propuso para sustituir

5.

EE.UU.: Casi 5.000 soldados garantizan el orden en la Nueva Orleans, en la que aún hay unas 10.000 personas que no han sido evacuadas o se niegan a salir.

El presidente George W. Bush, de nuevo en la zona, promete hacer "lo que sea necesario" para ayudar a los damnificados.

En una iniciativa que no tiene precedentes en tiempos recientes, George W. Bush decide proponer al juez John Roberts como presidente a la Corte Suprema, en sustitución de William Rehnquist, fallecido el pasado sábado. Roberts, quien todavía no es miembro del tribunal: fue propuesto por Bush el 19 de julio para sustituir a Sandra O'Connor y estaba previsto que el debate para su confirmación en el Senado.

6.

EE.UU.: El presidente George W. Bush lanza la iniciativa de llevar a cabo una investigación "para averiguar lo que se hizo bien y lo que se hizo mal", pero sin comprometerse sobre la fecha.

7.

EE.UU.: La Casa Blanca prepara el anuncio de otro paquete de ayuda de 51.800 millones de dólares a la zona afectada por el huracán Katrina y se defendía de las críticas al anuncio de Bush de lanzar una investigación.

Según la Oficina Presupuestaria del Congreso, el impacto del huracán Katrina podría traducirse en la pérdida de hasta 400.000 puestos de trabajo y en la disminución de hasta un punto porcentual en el crecimiento económico del segundo semestre.

8.

EE.UU.: El vicepresidente, Dick Cheney, y al responsable de Justicia, Alberto Gonzales, visitan la zona afectada por el huracán Katrina. En tanto, los soldados y policías que ocupan el centro de Nueva Orleans tratan de desalojar a los ciudadanos, entre 5.000 y 10.000, que se resisten a salir y que desatienden la orden de evacuación del alcalde por la peligrosa contaminación química.

9.

EE.UU.: La Casa Blanca retira de Nueva Orleans a Michael Brown, jefe del organismo que coordina la respuesta a las situaciones de catástrofe (FEMA).

11.

EE.UU.: Precedido por la promesa de que la costa del Golfo de México -una de las zonas más pobres de EE UU- será "más vibrante que nunca" tras la reconstrucción de los destrozos, George W. Bush lleva a cabo su tercera visita a la zona en 10 días, donde pasa la noche. En Nueva Orleans, el Cuerpo de Ingenieros del Ejército pone en funcionamiento 74 de las 148 estaciones de bombeo de agua y cree que en octubre, un mes antes de lo previsto inicialmente, la ciudad estará seca.

12.

EE.UU.: Los miembros del Comité de Asuntos Judiciales del Senado de EE UU abren el debate sobre la propuesta presidencial, que trata de poner al frente del Supremo a John Roberts, un brillante juez de 50 años.

13.

ONU: La Asamblea General de Naciones Unidas aprueba por consenso el documento que será adoptado en la cumbre a iniciarse en Nueva York, la mayor concentración internacional de líderes jamás celebrada. La difícil negociación desembocó en un texto de 39 folios en el que se plantean acuerdos generales para que en los próximos años la comunidad internacional "proporcione soluciones multilaterales" a estos cuatro puntos: "El desarrollo de los países más pobres, la paz y la seguridad colectivas, los derechos humanos y el imperio de la ley y el fortalecimiento de Naciones Unidas". Las reformas de la ONU se dejan para más adelante; tampoco hay avances en la lucha contra el terrorismo y se evitan los compromisos en el combate contra la pobreza.

EE.UU.: El presidente George W. Bush asegura que su país no modificará su apoyo a Irak y a su frágil democracia a pesar de los "actos de brutalidad" que vive el país árabe. Asimismo, sostuvo que no hay fecha para que los EE.UU. salgan de Irak.

El presidente George W. Bush reconoce, por primera vez desde el paso del huracán Katrina hace dos semanas, su responsabilidad personal en la gestión de la catástrofe.

14.

EE.UU.: De acuerdo al informe de la comisión del 11-S, la aviación estadounidense fue alertada en 1998 de que Al Qaeda podría "tratar de secuestrar un avión comercial y estrellarlo contra un símbolo estadounidense".

ONU: El secretario general de la ONU, Kofi Annan, declara ante más de 160 líderes mundiales que era "un paso adelante", pero lamentó el fracaso de no abordar las "reformas globales y básicas" necesarias.

Los 191 países miembros de Naciones Unidas acuerdan un documento que plasma los valores comunes de los firmantes. Libertad, igualdad, solidaridad, tolerancia, respecto a los derechos humanos y de la naturaleza, y compartir la responsabilidad son los valores comunes sobre los que se sustenta la difícil convivencia de los 191 países que integran Naciones Unidas.

15.

EE.UU.: El presidente George W. Bush prepara la puesta en marcha de un gigantesco plan para ayudar a las víctimas de la catástrofe y mejorar las condiciones de vida en una de las regiones más pobres del país. Sólo en su primer año, su coste rondará los 200.000 millones de dólares, cifra equivalente a lo que EE UU ha gastado hasta ahora en la ocupación de Irak.

ONU: En un discurso breve y contundente, el primer ministro británico Tony Blair lanza desde Nueva York un desafío a la comunidad internacional: "Naciones Unidas tiene que hacerse mayor; tiene que ser la expresión visible y creíble de la globalización de la política."

16.

EE.UU.: El presidente George W. Bush promete a las víctimas del Katrina que su Gobierno utilizará todos los recursos a su alcance para emprender "una de las mayores operaciones de reconstrucción que el mundo haya conocido".

ONU: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, pide la "refundación" de las Naciones Unidas por considerar que "no sirven para nada", a la vez que denuncia la "ilegalidad" del documento final que se adoptará en la Cumbre Mundial.

17.

EE.UU.: El fin de los festejos del 60º aniversario de la ONU da paso a la apertura de la Asamblea General, que se desarrollará a lo largo de los próximos días. La ambición nuclear de Irán concentró parte del interés en este arranque de la sesión. La secretaria de Estado de EE UU,

Condoleezza Rice, pidió al Consejo de Seguridad que actúe contra los planes nucleares de Teherán. Mientras, el presidente iraní, Mahmud Ahmadineyad, insistió en la determinación de su país de seguir adelante con su programa atómico.

18.

EE.UU.: El presidente paquistaní, Pervez Musharraf interviene ante el Congreso Judío Americano para anunciar que quiere estrechar los lazos diplomáticos con Israel, a la vez que promete más interacción en la lucha contra el terrorismo islámico.

20.

EE.UU.: El Estado de Luisiana declara la situación de emergencia ante el avance del huracán Rita, que se adentró ayer en el golfo de México tras su paso por el sur de Florida, y que se prevé que para hoy pase de la categoría 2 a la 4 en la escala Saffir-Simpson.

21.

EE.UU.: El alcalde de Houston, Bill White, pidió a los residentes en las zonas más vulnerables de la ciudad que hicieran preparativos para abandonar sus casas ante la llegada del huracán Rita. Aún se desconoce el paradero de más de 2.600 niños originarios de Luisiana, Misisipi, Georgia y Alabama, tres semanas después del paso del huracán Katrina, aunque las autoridades sospechan que la mayoría de ellos no están realmente desaparecidos.

22.

EE.UU.: El candidato de George W. Bush para presidir el Tribunal Supremo de Estados Unidos, John Roberts, recibe la aprobación del Comité de Asuntos Judiciales del Senado.

24.

EE.UU.: El huracán Rita asusta pero no resultó tan letal como se temió en un principio. El ciclón, convertido ya en tormenta tropical, tomó tierra al sureste de Tejas, barriendo algunas poblaciones, destruyendo buena parte de las instalaciones petroleras de la zona y dejando a medio millón de personas sin electricidad.

El líder del Ejército Popular Boricua *Los Macheteros*, Filiberto Ojeda Ríos, de 72 años y un auténtico mito para los independentistas puertorriqueños, muere en un tiroteo con el FBI, según fuentes oficiales.

26.

EE.UU.: Cindy Sheehan es arrestada junto con varias decenas de activistas contra la guerra de Irak cuando realizaban una sentada en un paseo de la avenida de Pennsylvania, muy cerca de la Casa Blanca.

El gobernador de Puerto Rico, Aníbal Acevedo Vilá anuncia que el Gobierno de EE UU abrirá una investigación sobre la reciente operación policial en la que murió el líder independentista puertorriqueño Filiberto Ojeda.

27.

EE.UU.: Las fuerzas estadounidenses en Irak aseguran que habían dado muerte al supuesto *número dos* de Al Qaeda en el país, Abu Assam, lo que calificaron como "un serio golpe" a la red terrorista dirigida por el jordano Abu Musab Al Zarqawi.

28.

EE.UU.: La soldado Lynndie England, quien fue declarada culpable de maltratar a prisioneros y sentenciada el martes a tres años de prisión, recibirá una baja deshonrosa.

La justicia determina que el exiliado cubano anticastrista de 77 años Luis Posada Carriles no sea deportado a Venezuela o Cuba por considerar que podría ser torturado en esos países.

29.

EE.UU.: El juez conservador John Glover Roberts Jr. se convierte en el decimoséptimo presidente del Tribunal Supremo de EE UU tras la confirmación del pleno del Senado.

30.

EE.UU.: El juez conservador John Roberts se convierte en el presidente de la Corte Suprema más joven de los últimos dos siglos. Dado que el puesto es vitalicio, dispondrá de décadas para imprimir su sello al máximo tribunal del país.

## **OCTUBRE**

3.

EE.UU.: Georges W. Bush elige a una persona de su confianza para cubrir una segunda vacante en el Tribunal Supremo. Harriet Miers, asesora jurídica de la Casa Blanca y abogada de prestigio -aunque nunca ha ejercido como juez- será, en caso de que la confirme el Senado, la tercera mujer en la historia del alto tribunal.

4.

EE.UU.: Los problemas de Tom DeLay, temporalmente apartado de su puesto de líder de la mayoría republicana en la Cámara de Representantes, se agravan cuando un nuevo Gran Jurado en Tejas formuló nuevas acusaciones para procesarle basadas en los mismos hechos. La semana pasada se trataba de un delito de conspiración para delinquir por malversación de fondos electorales; sus abogados dijeron que no se sostenía y la respuesta es la acusación de conspiración para lavado de dinero.

5.

EE.UU.: El alcalde Ray Nagin anuncia que el municipio de Nueva Orleans despedirá al menos a 3.000 empleados -la mitad de la plantilla- como consecuencia de las dificultades financieras causadas por el huracán Katrina.

Leandro Arangoncillo, un marine de origen filipino que estuvo destinado en la oficina del vicepresidente Dick Cheney hasta el 2003, fue detenido el mes pasado por el FBI bajo la acusación de robo de documentos clasificados.

6.

EE.UU.: El Senado de EE UU, de mayoría republicana, desafía el miércoles al presidente George W. Bush al aprobar de manera abrumadora la imposición de límites en los interrogatorios a los detenidos en la llamada guerra contra el terrorismo tras los escándalos en la prisión iraquí de Abu Ghraib y en la base de Guantánamo (Cuba).

El director de la CIA, Porter Goos, anuncia que la oficina por él conducida tomará medidas contra ninguno de sus agentes o ex agentes, incluido el ex director George Tenet, considerados responsables de los fallos de seguridad que condujeron a los ataques terroristas del 11-S. Las fuerzas de seguridad de la ciudad de Nueva York alertan de que existe "una amenaza terrorista creíble" contra su red de metro.

11.

EE.UU.: Un informe publicado por las organizaciones de derechos humanos Human Rights Watch (HRW) y Amnistía Internacional (AI) revela que al menos 2.225 personas están cumpliendo cadena perpetua en una prisión de Estados Unidos por delitos que cometieron cuando eran menores de 18 años.

12.

EE.UU.: Un mes y medio después del paso del huracán Katrina, el Cuerpo de Ingenieros del Ejército da por terminadas las labores de drenaje en Nueva Orleans.

14.

EE.UU.: Karl Rove, el principal asesor político de George W. Bush, comparece por cuarta vez ante el Gran Jurado que trata de determinar si se cometió un delito al filtrarse el nombre de una agente de la CIA, Valerie Plame, y si hay materia suficiente para un proceso.

15.

EE.UU.: El presidente George W. Bush manifiesta que EE UU "no abandonará Irak" ni olvidará "sus responsabilidades", y consideró que la Constitución que se sometía a las urnas es "un paso adelante hacia la democracia".

16.

EE.UU.: El Gran Jurado debe determinar si hay que procesar a alguien por la fuga que reveló el nombre de Valerie Plame, la mujer de Joseph Wilson, el ex diplomático que había negado la tesis de que Níger vendió uranio a Sadam Husein.

17.

EE.UU.: El mando militar estadounidense informa de que sus tropas habían dado muerte a por lo menos 70 insurgentes el domingo en Ramadi, la capital de la provincia de Al Anbar, en varios bombardeos aéreos.

19.

EE.UU.: La secretaria de Estado, Condoleezza Rice, informa al Senado que en las próximas semanas se seguirá en Irak el modelo de los grupos compuestos por militares, diplomáticos y expertos conocidos como Equipos de Reconstrucción Provincial (PRT) que funcionan de manera satisfactoria en Afganistán. Los PRT se ocuparán de la seguridad y contribuirán al adiestramiento de la policía, pero también ayudarán a los poderes locales y regionales a poner en pie los servicios básicos y las infraestructuras.

20.

EE.UU.: El Congreso da luz verde a una normativa que protege de posibles demandas judiciales a fabricantes y vendedores de armas de fuego.

25.

EE.UU.: El presidente George W. Bush manifiesta que la guerra "exigirá más sacrificio, más tiempo y más determinación", y que "los terroristas son el enemigo más brutal" al que nunca se ha enfrentado.

26.

EE.UU.: Con lemas como "2.000 muertos de más" o "¿Cuántos más?", varios grupos pacifistas estadounidenses se manifiestan para exigir el fin de la guerra en Irak, impulsados por el efecto provocado por la llegada a 2.000 de los soldados muertos en el conflicto.

Estados Unidos acepta una propuesta japonesa para trasladar la base aérea Futenma de su Infantería de Marina, en el archipiélago nipón de Okinawa, desde su ubicación en el centro urbano de su ciudad principal, Ginowan, hasta otra base situada 40 kilómetros al norte, Camp Schwab, también de los *marines*, en la que se construirá un helipuerto.

27.

EE.UU.: El presidente George W. Bush retira la candidatura de su amiga y consejera jurídica Harriet Miers para llevarla al Tribunal Supremo. Bajo la doble presión de los grupos más conservadores del universo republicano y de los moderados y demócratas que dudaban de su experiencia en derecho constitucional, Miers dijo que no quería "ser una carga para la Casa Blanca".

28.

EE.UU.: Lewis Libby, jefe de gabinete del vicepresidente de EE UU, Dick Cheney, dimite a su cargo después de hacerse público su procesamiento. Es la primera vez desde la presidencia de Ulises Grant, hace 135 años, que un alto cargo de la Casa Blanca en activo es procesado. Libby será juzgado -a no ser que llegue a un acuerdo- por obstrucción a la justicia, falsedad y perjurio en el caso de la filtración de la identidad de Valerie Plame, agente de la CIA, pero no por la filtración en sí.

31.

EE.UU.: El presidente George W. Bush nombra al juez Samuel Alito para ocupar un puesto en el Tribunal Supremo.

El vicepresidente Dick Cheney nombra a dos sustitutos para los cargos que ocupaba Lewis Libby, procesado por perjurio, falso testimonio y obstrucción a la justicia en el caso de la filtración a la prensa del nombre de una agente de la CIA.

## **NOVIEMBRE**

1.

EE.UU.: El Ejército estadounidense anuncia la liberación de 500 presos de la cárcel de Abu Ghraib, el más conocido de los penales estadounidenses en Irak por las fotografías de torturas tomadas por los propios soldados.

3.

EE.UU.: Lewis Lobby, acusado la semana pasada por el fiscal especial Patrick Fitzgerald de cinco cargos: uno de obstrucción a la justicia, dos por falso testimonio -mentir al FBI- y otros dos de perjurio -mentir a un jurado- en el caso de la filtración del nombre de una agente secreta de la CIA se declara inocente ante el juzgado federal de Washington.

El Gobierno anuncia que entregará, mediante organizaciones independientes y no gubernamentales, ayuda humanitaria por valor de 100.000 dólares (unos 84.000 euros) a la población cubana afectada por el paso del huracán Wilma en la isla.

6.

EE.UU.: Según The Washington Post, al amparo de la Ley Patriótica el FBI habría solicitado acceso a información privada de miles de ciudadanos recurriendo a viejas normas.

8.

EE.UU.: Durante un programa de la cadena pública italiana RailNews 24, Jeff Englehart, ex *marine* y participante en la toma de Faluya por parte de las tropas estadounidenses a finales de 2004, asegura que el fósforo blanco utilizado en el asalto final causó numerosas víctimas civiles. Para abundar en detalles, el biólogo iraquí Mohamed Tareq al Deraji, director del Centro de Estudios para los Derechos Humanos de Faluya, aporta vídeos y fotos que mostraban cadáveres con la piel quemada y la ropa intacta.

El Pentágono anuncia una política de interrogatorios a detenidos que prohíbe expresamente la tortura física y mental.

9.

EE.UU.: El Departamento de Justicia, a petición de la CIA, evalúa la posibilidad de investigar la filtración de información secreta a *The Washington Post* sobre una red de prisiones para líderes de Al Qaeda.

Ganan las elecciones a gobernador los candidatos demócratas en los estados de Virginia y Nueva Jersey.

A su vez, el republicano Michael Bloomberg logra con facilidad la reelección como alcalde de Nueva York.

10.

EE.UU.: El viceprimer ministro de Irak Ahmed Chalabi se ofrece durante el comienzo de su larga visita a Washington a ir al Senado y explicar su papel en la información de las armas de destrucción masiva sobre la que se construyó el principal argumento para la guerra.

11

EE.UU.: El Senado aprueba una medida que recorta drásticamente el derecho de los detenidos en Guantánamo a acudir a los tribunales, en contra de lo que el Supremo falló en julio de 2004. La medida acepta que las decisiones de las comisiones militares especiales -sobre las que el Supremo tiene pendiente una decisión- puedan ser recurridas ante el tribunal de Apelaciones del Distrito de Columbia.

15.

EE.UU.: El Senado se unió ayer para pedir al Gobierno que "explique al Congreso y a los ciudadanos su estrategia para completar con éxito la misión en Irak".

16.

EE.UU.: El director adjunto de *The Washington Post*, Bob Woodward, testifica bajo juramento en el caso de la filtración a la prensa del nombre de una espía de la CIA.

17.

EE.UU.: Los congresistas y senadores que negocian la renovación de la Ley Patriótica -la legislación especial que refuerza de manera extraordinaria los poderes de la policía y que se aprobó después del 11-S- llegan a un principio de acuerdo que convierte en permanentes la mayor parte de las medidas de la ley.

El congresista demócrata John Murtha, veterano de la guerra de Vietnam, pide la retirada inmediata de Irak. "Estados Unidos no puede hacer allí nada más militarmente", manifestó Murtha, que votó a favor de la guerra en 2002 y que hasta ahora compartía las tesis del Gobierno.

El vicepresidente Dick Cheney manifiesta que las afirmaciones de los demócratas que dicen que la Casa Blanca mintió al país sobre las armas de destrucción masiva de Sadam Husein "están entre las acusaciones peor intencionadas y más censurables" de la historia de Washington.

18

EE.UU.: Funcionarios y ex funcionarios de la Agencia Central de Inteligencia informan que la CIA dispone de centros de operaciones conjuntos en más de dos docenas de países; en ellos, los

servicios de inteligencia estadounidenses y de otros lugares trabajan juntos para perseguir y capturar a sospechosos de terrorismo, así como para destruir sus redes o penetrar en ellas. El presidente George W. Bush da un espaldarazo al plan del líder ruso, Vladímir Putin, para poner fin a la crisis nuclear iraní. La iniciativa, que tiene el apoyo de Reino Unido, Francia y Alemania -que lideran las negociaciones con Teherán-, permitiría a Irán continuar la producción de combustible atómico a cambio de aceptar que la parte más sensible del proceso, el enriquecimiento de uranio, sea realizada en territorio ruso. Irán ha rechazado hasta ahora esta posibilidad.

22.

EE.UU.: José Padilla, un estadounidense de 35 años detenido en mayo de 2002 y calificado de combatiente extranjero, es formalmente acusado de ayuda al terrorismo y conspiración para el asesinato.

Los líderes croatas, serbios y musulmanes, representantes de los tres grupos étnicos dominantes en la presidencia tripartita de Bosnia, cierran en Washington un acuerdo sobre los cambios en la estructura constitucional que permitirán unificar el país balcánico tras la sangrienta guerra civil.

23.

EE.UU.: Conforme declaraciones de la secretaria de Estado Condoleezza Rice en relación a la presencia americana en Irak, "el presidente ha dicho que tan pronto como los iraquíes estén listos reduciremos nuestras fuerzas, y creo que ese momento va a llegar bastante pronto". *The Washington Post* añade que el Pentágono valora la posibilidad de replegar tres unidades de combate, de las 18 que hay, en la primera mitad de 2006.

29.

EE.UU.: La secretaria de Estado Condoleezza Rice le informa al ministro alemán de Asuntos Exteriores, Frank Walter Steinmeier, que Washington aclarará pronto el asunto de las supuestas escalas en Europa de vuelos de la CIA.

30.

EE.UU.: El presidente George W. Bush asegura que nunca aceptará "nada que no sea la victoria total" en Irak.

## **DICIEMBRE**

2.

EEUU: Denuncian que el Departamento de Defensa ha pagado a una agencia para que garantice la publicación de artículos en la prensa iraquí en los que se pinte un panorama optimista de la situación.

7

EEUU: De conformidad con informaciones de la cadena norteamericana ABC, los centros secretos de detención de sospechosos de terrorismo situados en dos países de Europa del Este en los que se acusa a la CIA de mantener a líderes de Al Qaeda cerraron sus instalaciones en noviembre último, después de que se difundiera su existencia.

8.

EEUU: La alta comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Louise Arbour, solicita a los países firmantes de la convención internacional contra la tortura que articulen con claridad qué prácticas consideran apropiadas en los interrogatorios a presuntos terroristas, para evitar abusos como los que están aflorando a raíz de los ataques terroristas del 11-S.

Agentes federales de seguridad aérea dispararon sus armas sobre un pasajero de un avión en Miami que, según fuentes oficiales, había dicho que llevaba una bomba en su equipaje de mano. El pasajero, llamado Rigoberto Alpízar, de nacionalidad estadounidense, resultó muerto. Había llegado a Miami procedente de Medellín (Colombia) y se había reunido, después de pasar aduanas, con una mujer que procedía de Ecuador.

10.

EEUU: Un acuerdo global con vistas a las acciones para afrontar el cambio climático, que incluiría a los países en desarrollo del Protocolo de Kyoto y les dejaría la puerta abierta para ir abordando su implicación futura, pende de un hilo, ante la exigencia planteada en el último momento por EE UU.

11.

CANADA: La Cumbre del Clima concluye en Montreal con un acuerdo histórico que abre la puerta al futuro Kyoto II. Los 189 países pactaron seguir reduciendo las emisiones de gases de efecto invernadero después de 2012, al vencer el Protocolo de Kyoto.

13

EEUU: El presidente de Estados Unidos, George W. Bush anima a los iraquíes a ir a las urnas y expresa que aunque "las elecciones no serán perfectas", ningún país ha forjado una democracia "sin desafíos y reveses". El presidente condena asimismo como "inaceptable" que haya torturas

en las cárceles de Irak y dio la cifra de 30.000 muertos iraquíes en la guerra, que se inició en marzo de 2003, y en la posguerra que se abrió oficialmente a partir del 1 de mayo siguiente. El dato coincide con el de la organización Irak Body Count. "Nosotros hemos perdido unos 2.140 soldados", expreso Bush.

OMC: Estados Unidos se separa de la UE en las cruciales negociaciones del sector agrícola en la cumbre de la Organización Mundial de Comercio (OMC). El secretario de Comercio estadounidense, Rob Portman, expresa que su oferta de reducción de las ayudas a la agricultura no sólo era buena, sino también negociable.

16.

EEUU: La Casa Blanca llega a un acuerdo con el senador republicano John McCain sobre la prohibición de la práctica de la tortura en detenidos sospechosos de terrorismo, que no da inmunidad a los miembros de la CIA.

17.

EEUU: La Ley Patriótica, que refuerza las medidas policiales contra el terrorismo, expirará el 31 de diciembre si no se resuelve la situación creada en el Senado, cuando la mayoría republicana fue incapaz de reunir el apoyo suficiente como para someter a votación el nuevo texto.

18.

EEUU: George W. Bush no sólo admite que autorizó el control de las comunicaciones con el extranjero sin mandato judicial, sino que anunció que lo seguirá haciendo "porque es vital para la seguridad nacional".

19.

EEUU: George W. Bush se dirige al país desde el Despacho Oval para hablar de "hasta dónde se ha llegado y el camino que hay por delante" en Irak. El presidente declara que "Si nos retiramos, entregaríamos Irak a nuestros enemigos".

El ex secretario de Estado norteamericano Colin Powell acusa a los líderes europeos de no ser sinceros cuando niegan que tuvieron conocimiento de la práctica de trasladar a sospechosos de terrorismo en vuelos de la CIA a otros países donde no están protegidos por la ley estadounidense.

20.

EEUU: El presidente George W. Bush afronta las fuertes críticas que los congresistas demócratas y algunos republicanos han hecho de su autorización personal para espiar a los estadounidenses mediante escuchas telefónicas sin mandamiento judicial.

21.

EEUU: La huelga indefinida de los empleados de la red pública de metro y autobús de Nueva York obliga a siete millones de viajeros a buscar todo tipo de alternativas para acudir al trabajo.

22.

EEUU: Senadores demócratas y republicanos reclaman una investigación del Congreso sobre si la Administración de George W. Bush realizó escuchas electrónicas "sin la apropiada autoridad legal". El presidente justificó el espionaje telefónico sin control judicial.

Parece poco probable que Osama Bin Laden, si está vivo, esté al frente de la red terrorista Al Qaeda, asegura Donald Rumsfeld, secretario de Defensa estadounidense. Asimismo expresa que el Gobierno de Estados Unidos desconoce el paradero de Bin Laden, pero es "razonable suponer" que el saudí está escondido en la abrupta área que se extiende entre la frontera de Afganistán con Pakistán.

23

EEUU: El Senado de Estados Unidos aprueba prorrogar durante tan sólo seis meses la vigencia de la controvertida Ley Patriótica, que permite ampliar los poderes del Ejecutivo en el marco de la guerra contra el terrorismo, y que expiraba a finales del presente año.

24.

EEUU: La Cámara de Representantes de EE UU da un vuelco a la situación y asesta otro revés a George W. Bush, rebajando la prorroga de la ley antiterrorista a tan solo un mes, cuando el presidente reclamaba cuatro años de extensión para sus artículos más polémicos.

26

EEUU: Agentes del FBI y expertos en tecnología nuclear han instalado pequeños detectores para medir niveles de radiación nuclear en mezquitas, almacenes y domicilios privados de personas de origen musulmán.

30

EEUU: John Demjanjuk, acusado de haber colaborado en el exterminio de cientos de miles de judíos durante la ocupación nazi del este de Europa, será expulsado de Estados Unidos y entregado a Ucrania, su lugar de origen.

31.

EEUU: El escándalo de las escuchas telefónicas secretas en EE UU acaba de ingresar en una fase delicada para los medios que destaparon la existencia del programa. El Departamento de Justicia ha lanzado una investigación para identificar a la fuente que filtró "información clasificada" sobre la orden dada por la Casa Blanca a la Agencia de Seguridad Nacional (NSA) para controlar en secreto a los estadounidenses.